Por FRANCISCO ALDECOA

AFGANISTAN. Antecedentes: El presidente Taraki se entrevista con Breznev a su regreso de La Habana (Conferencia de) a primeros de septiembre. Es recibido de forma pública y solicita apoyo para combatir a los integristas musulmanes.

16 de septiembre de 1979.—Se acepta la dimisión de Taraki como miembro del Partido Popular Democrático Afgano y como presidente, que, según el portavoz del comité central del Partido, la dimisión es solicitada alegando razones de salud.

17 de septiembre de 1979.—El periódico soviético *Pravda* afirma que Taraki se encuentra gravemente enfermo.

El comité central del PDP elige, por unanimidad, a Hafizullah Amin como presidente del Gobierno.

8 de octubre de 1979.—Según declaraciones hechas en el juicio seguido contra él, el que fue jefe de los Servicios de Seguridad con Taraki ejecutó el asesinato de éste por orden del Consejo Revolucionario la noche del 8 de octubre.

9 de octubre de 1979.—Radio Kabul anuncia que el ex presidente ha muerto «tras larga y penosa enfermedad».

27 de diciembre de 1979.—Golpe de Estado, se hace con el poder Babrak Karmal, conocido pro soviético. Fue vicepresidente con Nur Mohamed Taraki, quien en una campaña de depuración lo envió como embajador a Praga.

Hafizullah Amin es fusilado.

Se da paso a las tropas soviéticas.

4 de enero de 1980.—Primera aparición pública del presidente Karmal. Dimite el representante afgano ante las Naciones Unidas, señor Abdul Jakim Tabibi, que lo había sido a lo largo de los últimos treinta años, como señal de protesta por la invasión soviética en Afganistán.

10 de enero.—Tropas soviéticas luchan en seis provincias afganas.

11 de enero.—En sesión de urgencia, la ONU pide la retirada de tropas soviéticas de territorio afgano.

22 de enero.—Las tropas soviéticas son incrementadas en Afganistán, así como aumenta el número de funcionarios soviéticos en el país.

8 de febrero.—Prosiguen los combates entre la población y las tropas afgano-rusas.

29 de febrero.—Moscú descarta rotundamente la posibilidad de neutralización de Afganistán propuesta por los ministros de Asuntos Exteriores de la Comunidad Europea.

ALEMANIA (República Federal). 31 de enero.—Aplazamiento indefinido de las conversaciones previstas entre Schmidt y Honecker (RDA).

3 de febrero.—Trigésima quinta cumbre franco-alemana, desde el acuerdo de amistad y cooperación en 1963, donde los presidentes y ministros de Asuntos Exteriores de ambos países trataron sobre la situación internacional.

14 de febrero.—Reticencia alemana frente a la política exterior norte-americana.

16 de febrero.-LA RFA, a favor del boicot olímpico.

17 de febrero.—Cancelados indefinidamente diversos proyectos de cooperación con la República Democrática Alemana.

El ministro de Hacienda alemán, señor Halthofer, acudió a Ankara para negociar importantes ayudas alemanas al Gobierno de Turquía en materia de divisas por un montante de unos 250 millones de dólares mensuales a lo largo de un año, que, en parte, serán destinados a la modernización de sus equipos militares.

20 de febrero.—Conversación Vance-Gensher sobre la posible neutralización de Afganistán.

26 de febrero.—Entrevista del presidente Suárez con el canciller Schmidt en Alemania, dentro del marco de los contactos de los principales dirigentes europeos sobre el tema de Afganistán, para la adopción de una postura europea conjunta frente al tema de la invasión del país afgano y la propuesta norteamericana del boicot a los juegos olímpicos de Moscú.

16 de marzo.—Entrevista del presidente francés Giscard con el canciller Schmidt.

ALEMANIA (República Democrática). 31 de enero.—Aplazamiento indefinido de las conversaciones previstas entre Honecker y Schmidt.

16 de febrero.—Cancelados por la RFA diversos proyectos de cooperación con la RDA.

ARABIA SAUDI. 8 de enero.—El príncipe heredero, el emir Fahd Abdul Aziz, afirma al diario *Al Safir*, de Beirut, que en el plazo de dos meses se procederá a la constitución de una asamblea, que tendrá como misión elaborar una ley fundamental como Constitución para Arabia Saudita.

8 de febrero.—Viaje del rey Hassan de Marruecos a Arabia Saudí.

9 de febrero.—Arabia Saudí anuncia una reducción en la producción de petróleo.

ARGELIA. 13 de enero.—Reajuste ministerial por el cual se suprimen, según el presidente Benjedid, los puestos de ministros consejeros de la presidencia y se nombran tres nuevos ministros: de Interior, Hidráulica y Zonas Forestales.

Mohamed Abdelgheim continúa como primer ministro, pero cesa como ministro del Interior, cargo para el cual es nombrado Bualem Benhamuda, ministro del Interior.

Taleb Ibrahimi se encarga de Educación y cesa como consejero de la presidencia por desaparición del cargo.

Butteflika, que ostentaba también el cargo desaparecido, no ha sido aún designado para ningún cargo.

30 de enero.—Túnez refuerza militarmente su frontera con este país.

ARGENTINA. 12 de enero.—Una comisión argentina asiste a la conferencia del Grano, auspiciada por Estados Unidos, que propugnaba el embargo de ventas de cereales a la Unión Soviética como sanción a la invasión de Afganistán. Argentina y la Unión Soviética mantienen buenas relaciones económicas.

26 de marzo.—Comienzan las conversaciones entre la Junta Militar y sectores de la Sociedad nacional con vistas a articular el proyecto político diseñado por las fuerzas armadas.

BELGICA. 12 de febrero.—El Gobierno belga se pronuncia a favor del boicot olímpico.

9 de marzo.—Se producen enfrentamientos graves entre valones y flamencos.

BOLIVIA. 11 de enero.—Se convocan elecciones generales para el 29 de junio.

15 de febrero.—Se forma nuevo Gobierno, presidido por Lidia Gueiler, hasta las elecciones, que garantice la imparcialidad de éstas. Este nuevo Gobierno está formado por don Julio Garret, al frente del Ministerio de Relaciones Exteriores; don Jorge Selum, Interior. El general Armez se ocupará de la defensa, y el señor Agreda, de Planificación.

24 de febrero.—Estados Unidos refinanciará parte de la deuda externa

18 de marzo.—Crisis ministerial, que consiste en la renuncia del ministro del Interior, señor Selum Vaca, acosado por una creciente resistencia militar. 20 de marzo.—Dimisión colectiva del Gobierno.

BRASIL. Febrero.—Es recibido por el Gobierno brasileño el presidente de Guinea Conakry, Ahmed Seku Turé, a quien se le ha prometido amplia cooperación económica y transferencia de tecnología.

CAMBOYA. 6 de febrero.—Se inicia la marcha de la supervivencia, desde Thailandia con destino a Camboya. La marcha está formada por un centenar de políticos, médicos y artistas, y tiene como fin la entrega de 20 camiones de alimentos y medicinas a los refugiados camboyanos. Tanto las autoridades thailandesas como las camboyanas han calificado el acto de interferencia de los asuntos internos de Camboya.

CANADA. 23 de enero.—Funcionarios soviéticos expulsados por espionaje. 19 de febrero.—Después de nueve meses de gestión conservadora, presidida por Joe Clark, el líder liberal Pierre Elliot Trudeau vuelve a la presidencia de un Gobierno liberal al salir vencedor en las elecciones generales.

Resultados en 1979: Liberales: 114. Conservadores: 136. Socialdemócratas: 26.

Resultados en 1980: Liberales: 146. Conservadores: 103. Socialdemócratas: 32.

CIUDAD DEL VATICANO. 2 de marzo.—El nuncio del Vaticano en las conversaciones para la liberación de los rehenes en poder del M-19 en Colombia.

5 de marzo.—Comisión Vaticana presidida por el cardenal Etchegaray, enviada a China para iniciar relaciones con la Santa Sede.

COLOMBIA. 28 de febrero.—Como consecuencia de una acción guerrillera del grupo M-19, la representación diplomática dominicana en Bogotá ha sido tomada y capturados 13 rehenes, que se encontraban en su interior, de los cuales la mayoría de ellos eran embajadores acreditados en la capital.

12 de marzo.—El partido gubernamental ha ganado las elecciones municipales, celebradas el día 9, por un escaso margen. La abstención ha alcanzado un 75 por 100.

25 de marzo.—El ejército presiona a Turbay para asaltar la embajada ocupada.

28 de marzo.—Negociaciones con el M-19 y liberación de tres rehenes.

CUBA. 15 de enero.—Fidel Castro lleva a cabo una reorganización gubernamental que afecta a nueve departamentos y varios organismos ejecutivos.

El lider cubano ha decidido ponerse al frente de cuatro ministerios: Fuerzas Armadas, Interior, Cultura y Sanidad. Carlos Rafael Rodríguez, en sus funciones de vicepresidente, se encarga de las Relaciones Exteriores, Banco de Hacienda y Comité Estatal de Colaboración Económica, mientras que Osvaldo Dorticos, que fue jefe de Estado antes que Fidel Castro, llevará el Ministerio de Justicia, incorporándose así a la función pública.

20 de marzo.—Seis personas se aíslan en la Embajada de Venezuela en La Habana con el deseo de abandonar el país.

CHAD. 25 de marzo.—La guerra civil se recrudece y la capital Yamena ha sido devastada por la artillería.

CHINA. 8 de enero.—Acuerdo chino-norteamericano contra el expansionismo de la URSS. La cooperación está basada en materia de defensa.

23 de enero.—China otorgará pleno apoyo económico y militar a Pakistán.

24 de enero.—Destitución del jefe de la región militar de Pekín dentro de los cambios de «reorganización y reforzamiento de los cuadros dirigentes».

25 de enero.—Estados Unidos concede a China la cláusula de nación más favorecida.

31 de enero.—China suspende sus negociaciones con Vietnam para la normalización de sus relaciones.

La Delegación ecuatoguineana pide ayuda económica a China.

2 de febrero.—Según una nota del Ministerio de Asuntos Exteriores chino, y debido a la invasión rusa de Afganistán, China se suma a los no partipantes en los Juegos Olímpicos.

2 de marzo.—Reinstaurado el Secretariado del Partido Comunista.

5 de marzo.—Misión diplomática presidida por el cardenal Etchegaray, enviada a China con el fin de iniciar relaciones con la Santa Sede.

CHILE. 2 de marzo.—La Comisión de Derechos Humanos reitera a Chile su condena por no respetar éstos. En Chile se califica la condena como «campaña marxista».

9 de marzo.—Prorrogado el estado de emergencia por otros seis meses. Es la decimocuarta vez que se aplica desde 1973.

21 de marzo.—Gira al sureste asiático del presidente Pinochet, hará escala en Filipinas y en Fidji.

22 de marzo.—Filipinas se niega a recibir a Pinochet alegando razones de seguridad.

23 de marzo.—Pinochet cancela su gira después de iniciado el viaje por los países asiáticos ante la negativa filipina a recibirle.

27 de marzo.—Dimisión del ministro de Asuntos Exteriores como consecuencia del fracaso en la gira asiática.

DINAMARCA. 16 de marzo.—Viaje de los reyes de España a Holanda y Dinamarca (v. Crónica española).

ECUADOR. 2 de enero.—El partido socialdemócrata ecuatoriano, Izquierda Democrática, ha decidido no aceptar ninguna cartera ministerial del nuevo Gabinete que el presidente Roldós presentó en diciembre.

ESTADOS UNIDOS. 4 de enero.—Carter aplaza el debate del Tratado SALT II, en el Senado.

6 de enero.—Bloqueo en la venta de 17 millones de toneladas de cereales para la Unión Soviética.

8 de enero.—Acuerdo Chino-Americano contra el expansionismo de la Unión Soviética; el acuerdo está basado en materia de defensa.

12 de enero.—Viaje del presidente Suárez a EE. UU. por invitación del presidente Carter.

23 de enero.—El jefe de Gobierno italiano inicia hoy su viaje a Estados Unidos en calidad de presidente ejecutivo italiano y como presidente de turno del Consejo de la Comunidad Europea.

25 de enero.—Estados Unidos concede a China la cláusula de nación más favorecida.

30 de enero.—Seis diplomáticos refugiados en el embajada de Canadá desde noviembre escapan de Teherán.

31 de enero.—El Senado americano aprueba el boicot a las Olimpiadas de Moscú.

Ofensiva diplomática norteamericana en India y Pakistán tras los acontecimientos de Afganistán.

3 de febrero.—Estados Unidos refuerza la ayuda militar a Pakistán.

8 de febrero.—Aplazada temporalmente la ayuda militar a Pakistán.

13 de febrero.—Según fuentes del Departamento de Estado y en palabras de Harold Brown, secretario de Defensa, «existen negociaciones para que el ejército norteamericano tenga acceso a las bases aeronavales de Omán, Somalia y Kenya, pero que aún no se había firmado el acuerdo». La utilización de dichas bases será compensada con ayuda militar y económica.

Los acuerdos han sido negociados por una comisión encabezada por el director americano de Asuntos Político-Militares, Bartholomew. Las bases estarían situadas en la isla de Masina, de Omán; el puerto de Mombasa, en Kenya, y en el puerto de Barbera, en Somalia.

14 de febrero.—Reticencias de Bonn a la política exterior americana.

Estados Unidos apoya la política reformista de la Junta Militar en El Salvador y Carter afirma que «El Gobierno de El Salvador está recibiendo todo tipo de presiones de la derecha y de la izquierda», y que «Washington apoya los

esfuerzos del actual Gobierno para cooperar en la tentativa de reforma programada, que debería contribuir a remediar la profunda división que hay en El Salvador». El apoyo americano se extiende también al campo económico, y el Departamento de Estado ha anunciado la concesión de una ayuda social de 49 millones de dólares para la consolidación del régimen salvadoreño.

15 de febrero.—EE. UU. quiere garantizar la independencia de Yugoslavia, y según palabras del presidente Carter, «tomaremos cualquier acción que sea necesaria para atender cualquier petición que Yugoslavia nos solicite».

16 de febrero.-Entrevista de Carter con el rey de España.

20 de febrero.—Conversaciones de Carter con Genscher (RFA), sobre la neutralización de Afganistán.

21 de febrero.—EE. UU. no acudirá a los juegos de Moscú, según Carter, ya que ha finalizado el plazo que impuso para que los soviéticos retirasen sus tropas de Afganistán.

24 de febrero.—EE. UU. refinanciará parte de la deuda externa boliviana. 28 de febrero.—Carter ordena el embargo de fosfatos con destino a la URSS.

29 de febrero.—La Cámara de representantes de los Estados Unidos aprobó la ley de asistencia económica a Nicaragua: 70 millones de dólares a crédito y cinco a fondo perdido.

2 de marzo.—Ayuda militar a Túnez, para reforzar su frontera con Libia, por un importe de 23 millones de dólares.

26 de marzo.—Israel rechaza una propuesta de Estados Unidos para congelar la creación de asentamientos judíos.

EGIPTO. 6 de enero.—Egipto nombra su primer embajador en Israel.

24 de enero.—Israel se retira parcialmente del Sinaí.

Se abren las fronteras provisionales para el paso de personas y mercancias entre Egipto e Israel.

- 31 de enero.—La Conferencia islámica aprueba un boicot contra Egipto.
- 19 de febrero.—Izada la bandera israelí y abierta su embajada en Egipto.

26 de febrero.—Intercambio de embajadores con Israel.

- 25 de marzo.—Sadat acoge al ex sha Reza Pahlevi, que se instala en Egipto con su familia, a pesar de las numerosas protestas surgidas en sectores egipcios y en el resto del mundo árabe.
- EL SALVADOR. 6 de enero.—Los civiles abandonan la Junta de Gobierno de El Salvador.
 - 13 de enero.—Ocupada la embajada de Panamá en San Salvador.
 - 15 de enero.—Se crea una coordinadora nacional de la izquierda.
 - 23 de enero.—Manifestación izquierdista con un saldo de 15 muertos.
 - 25 de enero.—Paralización de dos días en la capital, clima de violencia.
- 26 de enero.—La Junta Salvadoreña responsabiliza a la derecha de la matanza del día 25.
 - 5 de febrero.—Asalto a la embajada española en San Salvador: 12 rehenes.

15 de febrero.—EE. UU. apoya la política reformista de la Junta Militar de El Salvador (v. *Estados Unidos*).

18 de febrero.—Se desocupa la embajada española en El Salvador y son liberados los dos últimos rehenes, después de catorce días de negociación con los dirigentes de Las Ligas Populares 28 de Febrero, grupo ocupante de la embajada.

Se libera pacíficamente la embajada de Panamá en El Salvador.

- 8 de marzo.—Tensión política tras la promulgación de la ley de reforma agraria por el establecimiento de medidas militares para el apoyo de su ejecución.
 - 9 de marzo.-Nacionalización de la banca.
- 13 de marzo.—Monseñor Romero denuncia un supuesto intervencionismo USA y la «Brutal agresión de la Junta Militar».
 - 15 de marzo.—España deniega ayuda militar a El Salvador.
 - 19 de marzo.—Situación de guerra civil en El Salvador.
- 24 de marzo.—Asesinato durante la celebración de un funeral de monseñor Romero.
 - 25 de marzo.—Se declara el estado de alerta.
- 28 de marzo.—Organizaciones populares de izquierda declaran la guerra a la Junta salvadoreña.
- FRANCIA. 26 de enero.—El presidente francés viaja a la India; es la primera vez que el presidente de la República viaja a aquel país.
- 31 de enero.—Envío de tres buques de guerra franceses a las costas de Túnez y Libia para defender al régimen de Bourguiba.
- 5 de febrero.—Asalto a la embajada francesa en Libia. No hay víctimas, y el Gobierno pide disculpas.
 - 7 de febrero.—Francia descarta la ruptura con Libia.
 - 10 de febrero.—Boicot francés a la cumbre europea.
 - 6 de marzo.—Gira del presidente francés a los países árabes.
- 13 de marzo.—Irlanda envía a su primer ministro, Charles Haughey a Francia para que medie con Gran Bretaña en el tema de Irlanda del Norte.
- 16 de marzo.—Entrevista del presidente francés con el canciller Schmidt (v. Alemania RFA).
 - 25 de marzo.—Hassan II se entrevista con el presidente francés.
- GRAN BRETAÑA. 25 de enero.—Se anuncian una serie de represalias contra la URSS, suspendiéndose todos sus contactos a alto nivel, así como los ministeriales; también quedan aplazados los intercambios militares.
- 16 de marzo.—La CEE financiará el túnel bajo el canal de la Mancha, en parte.
- 20 de marzo.—Gran Bretaña amenaza a la CEE con no pagar su contribución.
 - Fracaso de las conversaciones angloirlandesas sobre Irlanda del Norte.
- GRECIA. 26 de febrero.—Grecia rechaza su reincorporación al mando militar de la OTAN.
- GUATEMALA. 1 de febrero.—Asalto de la policía guatemalteca a la embajada española, ocupada por campesinos del Quiché; muere el secretario de la embajada, señor Ruiz del Arbol, y 38 personas más, exceptuando al embajador, don Máximo Cajal, que se arrojó por una ventana, y un campesino que fue secuestrado del hospital donde convalecía de las quemaduras que le provocaron el incendio que se propagó en la embajada, y que apareció posteriormente muerto a balazos.
- 2 de febrero.—España rompe relaciones con Guatemala; se hace cargo de sus asuntos la representación diplomática de Venezuela.

3 de febrero.—El Gobierno Militar reconoce que su policía actuó precipitadamente, y el ministro de Asuntos Exteriores presenta excusas a su colega español y promete una amplia investigación sobre el tema, si bien el presidente insiste que los responsables únicos fueron los terroristas ocupantes.

4 de febrero.—El embajador, Máximo Cajal, «refugiado» en la embajada de Estados Unidos.

El Pacto Andino enviará una comisión investigadora sobre los hechos ocurridos en el embajada española.

5 de febrero.—Es retirada la representación diplomática de México y suspendida una visita oficial que iba a realizar López Portillo a Guatemala.

GUINEA CONAKRY. (V. Brasil.)

GUINEA ECUATORIAL. 10 de enero.—Delegación Ecuatoguineana pide ayuda a China.

30 de enero.—Petición de ayuda a la ONU de las autoridades guineanas.

5 de febrero.—El Consejo Militar Supremo Ecuatoguineano ha cesado al vicepresidente segundo, Salvador Ela Nseng, que ha sido reemplazado por el jefe de las Fuerzas Terrestres, capitán Eulogio Oyo, que fue el responsable de la captura de Macías. El, a su vez, había llevado las negociaciones económicas con España.

20 de febrero.—Expulsado el cónsul soviético en Malabo, señor Kisiaev, acusado de establecer contacto para obtener información sobre asuntos de seguridad guineanos.

HOLANDA. 31 de enero.—La reina Juliana de Holanda anuncia su abdicación en su hija la princesa heredera Beatriz, que será coronada el próximo 30 de abril.

16 de marzo.—Viaje de los reyes de España en visita a Holanda. (V. Crónica española.)

HUNGRIA. 27 de marzo.—Después de cuatro días de debate, finaliza el XII Congreso del Partido Comunista Húngaro, confirmando en sus funciones de primer secretario del partido a Janos Kadar. Se han producido algunos cambios en la Secretaría y el Politburó, que de 15 miembros se ve reducido a 13.

INDIA. 8 de enero.-Elecciones en la India.

10 de enero.—El gobierno presenta la dimisión ante el triunfo de Indira Gandhi al frente del partido del Congreso.

26 de enero.—Primera visita en la historia de la República Francesa de su presidente a la India.

31 de enero.—Ofensiva diplomática USA con India y Pakistán después de los sucesos de Afganistán.

13 de febrero.—Segunda entrevista de Indira Gandhi con Gromyko para reforzar las relaciones frente a los chino-norteamericanos.

ITALIA. 15 de enero.—Dimisión del ministro de Asuntos Exteriores.

2 de febrero.—Voto de confianza del parlamento italiano a Cossiga y aprobación de la ley antiterrorista.

20 de febrero.—División profunda en el Congreso de la Democracia Cristiana entre progresis as y conservadores, causada por la entrada o no de los comunistas en el gobierno. Vence el ala más conservadora.

20 de marzo.—Escalada violenta y dimisión del gobierno en Italia.

IRAK. 8 de enero.—Irak condena a Moscú por su intervención en Afganis; án.

13 de febrero.—Viaje del presidente Suárez a Irak; se establecen unos compromisos de compra de un 40 por 100 má3 de petróleo iraquí para 1980. 19 de marzo.—Compra de material nuclear en Italia por los iraquíes.

IRAN. 6 de enero.—Jomeini se niega a recibir a Waldheim en su viaje a Irán y no se le permite visitar a los rehenes.

 $\bf 8$ de enero.—Estados Unidos vuelve a pedir sanciones económicas para Irán en la ONU.

26 de enero.—Bani Sadr, uno de los candidatos de Jomeini en las elecciones presidenciales, ha obtenido el 80 por 100 de los votos.

31 de enero.—Seis diplomáticos USA, refugiados en la embajada de Canadá desde noviembre, han logrado escapar de Teherán. La representación diplomática canadiense ha sido clausurada.

4 de febrero.—El presidente Bani Sadr inicia hoy su mandato como presidente.

Jomeini condena la invasión soviética de Afganistán a través de un comunicado, en el que dice: «Condenamos la ocupación de Afganistán y concederemos a nuestros hermanos afganos toda la ayuda necesaria.»

7 de febrero.—El Consejo de la Revolución ordena la liberación del ministro de Información secuestrado por estudiantes. Enfrentamiento entre Bani Sadr y los estudiantes islámicos.

20 de febrero.—Irán acepta a la comisión nombrada por Waldheim para investigar el período de mandato del sha.

26 de febrero.—Llega a Teherán la comisión investigadora de la ONU, compuesta por cinco miembros de distintas nacionalidades y encargada de informarse del régimen del ex sha y de las implicaciones directas con el gobierno de los Estados Unidos.

9 de marzo.—Los estudiantes islámicos que retienen a 50 americanos en la embajada estadounidense, dispuestos a confiar a los rehenes al Consejo de la Revolución, pero rechazan al ministro de Asuntos Exteriores, Sadeg Ghotbazadh, como representante del Gobierno.

12 de marzo.—El presidente de los Estados Unidos ha acusado al gobierno iraní de no respetar los principios acordados en la ONU para facilitar la labor de la Comisión Internacional que debía negociar la liberación de los rehenes detenidos en la embajada desde el 11 de noviembre.

La comisión de la ONU abandona Teherán después de que los estudiantes islámicos afirmaran que tampoco entregarán los rehenes al Consejo de la Revolución.

14 de marzo.—Primera vuelta de las elecciones legislativas en Irán, donde los partidarios de Bani Sadr, el cleró integrista y los progresistas islámicos se disputan 264 escaños.

16 de marzo.—Los integristas islámicos ganan la primera vuelta de las elecciones frente a los partidarios de Bani Sadr, con un amplio margen.

Francisco Aldecoa

20 de marzo.—Jomeini amnistía a los agentes de la SAVAK, policía política iraní que colaboró con el sha, exceptuando a aquellos implicados en delito de sangre.

IRLANDA. 12 de febrero.—Irlanda reconoce a la OLP.

19 de febrero.—El primer ministro de Eire propone la reunificación de las dos Irlandas.

13 de marzo.—Irlanda envía a su primer ministro, Charles Haughey, a Francia para que presione a Gran Bretaña para una negociación sobre Irlanda del Norte

20 de marzo.—Fracaso de las conversaciones angloirlandesas sobre Irlanda del Norte.

JAMAICA. 2 de febrero.—Importantes acuerdos comerciales con México, principalmente basados en la bauxita y el aluminio.

JAPON. 12 de febrero.—Japón reduce sus exportaciones de tecnología estratégica a la Unión Soviética, según afirmó un portavoz del ministerio japonés de Comercio e Industria Internacional (MITI); esta medida ha sido tomada como sanción por la invasión soviética en Afganistán.

JORDANIA. 13 de febrero.—Viaje del presidente Suárez a Jordania, durante el cual se entrevista con el rey Hussein, donde se abordaron temas relativos a la cooperación cultural y militar entre ambos países: España y Jordania.

27 de marzo.—El palacio real emite una nota en la que dice que «el rey no podrá ir a Washington en los próximos meses en razón de compromisos anteriores, tanto nacionales como extranjeros».

KENYA. 13 de febrero.—Después de una serie de negociaciones por iniciativa americana, se ha llegado a un acuerdo, aún no firmado, en la utilización de las bases aeronavales de Kenya por parte de las fuerzas armadas USA. (V. Estados Unidos.)

LIBANO. 6 de febrero.—Comienza la retirada de las fuerzas sirias de territorio libanés, que se estacionaban en Beirut. Se calcula que las fuerzas sirias se cifran en 30.000 soldados, encuadrados dentro de una fuerza árabe de disuasión cuya objetivo era la pacificación del Líbano y la garantía de su integridad territorial.

24 de febrero.—Graves enfrentamientos entre derechistas y musulmanes.

LIBIA. 31 de enero.—Francia envía tres buques de guerra frente a las costas de Túnez y Libia para defender, en caso de ataque, el régimen de Bourguiba.

5 de febrero.—Asalto a la embajada francesa. No hay víctimas. El gobierno pide disculpas.

7 de febrero.—Francia descarta la ruptura de relaciones diplomáticas con Libia una vez aceptadas las disculpas del gobierno.

MARRUECOS. 31 de enero.—Ataque polisario a Bucraa; 73 bajas según Polisario. Marruecos afirma haber dado muerte a 64 mercenarios.

5 de febrero.—Hassan II otorga papel político al clero musulmán.

8 de febrero.—Viaje de Hassan II a Arabia Saudí.

25 de marzo.—Entrevista de Hassan II con el presidente de la República Francesa.

MAURITANIA. 6 de enero.—Juna Vid Jaidala, nuevo jefe de Estado en Mauritania.

10 de enero.—Mauritania ratifica su neutralidad en el Sahara.

MEXICO. 2 de febrero.—Se establecen acuerdos comerciales basados en la bauxita y el aluminio de Jamaica.

5 de febrero.—México retira su representación diplomática en Guatemala y suspende una visita oficial de López Portillo a raíz de los incidentes ocurridos en la embajada española.

18 de febrero.—Ocupación pacífica de las embajadas de Bélgica y Dinamarca. Las personas que se encontraban en la embajada en esos momentos no serán tomadas como rehenes. El fin de la ocupación es pedir la liberación de presos políticos y protestar por la situación del país.

26 de febrero.—Se desocupan pacíficamente las representaciones diplomáticas.

NICARAGUA. 28 de febrero.—Cuba concede 50 millones de dólares en concepto de ayuda económica.

29 de febrero.—La Cámara de representantes de los Estados Unidos aprueba la ley de asistencia económica a Nicaragua. La ley consiste en la concesión de 70 millones de dólares a crédito y de otros cinco a fondo perdido.

NUEVA ZELANDA. 25 de enero.—El embajador soviético es expulsado del pais, acusado de financiar al Partido Socialista Pro Soviético de Nueva Zelanda.

OMAN. 13 de febrero.—Finaliza la negociación de acuerdos con EE. UU. para la utilización de bases aeronavales de Omán por las fuerzas armadas USA. (V. Estados Unidos.)

PANAMA. 13 de enero.—Ocupada la embajada panameña en San Salvador.

16 de marzo.—El ex sha del Irán ingresado en una clínica panameña.

PAKISTAN. 22 de enero.—China otorgará pleno apoyo económico y militar a Pakistán.

31 de enero.—Ofensiva diplomática USA en India y Pakistán después de los sucesos de Afganistán.

3 de febrero.—Visita del asesor de seguridad de Carter, señor Brzezinski, y del subsecretario nacional de Estado, señor Christopher.

4 de febrero.—Estados Unidos refuerza su ayuda militar y económica a Pakistán en unos 400 millones de dólares como consecuencia de los sucesos de Afganistán. Hace un año, esta ayuda se suspendió a causa de los rumores de fabricación pakistaní de la bomba atómica.

25 de marzo.—El presidente de Pakistán, Zia Ul Hag, ha prolongado su mandato de jefe de Estado Mayor del Ejército por un año más.

PERU. 12 de febrero.—Desalojo pacífico de la embajada española ocupada el día 8 de este mismo mes por diez huelguistas de la telefónica peruana.

POLONIA. 18 de febrero.—Babiuch, nuevo jefe de gobierno polaco, sucede a Jaroszenick, tras una crítica del Congreso a su gestión económica.

23 de marzo.—Nuevo parlamento y elecciones municipales con un partido único.

24 de marzo.—Los gobernantes polacos anuncian que a pesar de la campaña pro boicot de los disidentes, la participación del electorado había sido mayor que en la anterior consulta. La agencia oficial PAP informa que el 98,87 por 100 ha acudido a las urnas, de los cuales el 99,52 votaron a favor de los candidatos nombrados oficialmente por el frente de Unidad Nacional.

PORTUGAL. 26 de enero.—El gobierno portugués inicia la desnacionalización de sectores básicos.

12 de febrero.—El gobierno portugués revaloriza el escudo en un 6 por 100 respecto al dólar.

14 de febrero.—Crítica a la OTAN del presidente Eanes ante el presidente cesante del Comité Militar de la organización.

Importante inversión de la Renault en Portugal.

RASD. 31 de enero.—Ataque polisario a Bucraa. (V. *Marruecos.*) 27 de febrero.—Se celebra en la República Saharaui el cuarto aniversario de la República, que ha sido reconocida como tal por 45 países.

REPUBLICA DOMINICANA. 28 de febrero.—Trece embajadores rehenes en la representación diplomática dominicana en Bogotá (V. Colombia.)

RUMANIA. 31 de enero.—Visita relámpago de Gromyko a Rumania para tratar sobre la situación internacional. Se entrevistó con el presidente Ceaucescu.

11 de marzo.—Elecciones en Rumania con partido único.

12 de marzo.—La lista del Partido Comunista Rumano obtiene casi la totalidad de los votos y Ceaucescu sale con un 100 por 100.

SENEGAL. 2 de enero.—Reorganización del gobierno, llevada a cabo por el presidente Senghor. El departamento de comercio se convierte en Ministerio, a cuyo cargo es nombrado el señor Lamine Diop, hasta entonces secretario de Estado de Finanzas. En el Ministerio de Bienestar Social es sustituida la señora Carolina Diop por el señor Babacar Diaque.

SIRIA. 6 de febrero.—Retirada de las fuerzas sirias del Líbano. (V. Líbano.) 14 de febrero.—Finaliza el Congreso del Partido Baas y se llega a dos conclusiones: Una, que el comandante Rifaat al Assad, hermano del presidente Assad, mantiene sus funciones políticas, y el nuevo gobierno mantiene iguales las principales carteras. El nuevo gobierno se formó bajo las directrices de Abdula al Kassem, por decisión del Congreso, y que en su discurso al parlamento el 18 de febrero dejó patente sus relaciones privilegiadas con los países socialistas y «en cabeza la Unión Soviética».

SOMALIA. 30 de diciembre.—Elecciones para los 171 miembros de la Asamblea Popular Somali, convocadas por el presidente Siad Barre con el fin de institucionalizar el régimen.

13 de febrero.—Se negocian acuerdos con EE. UU. para la utilización americana de bases aeronavales en Somalia. (V. Estados Unidos.)

SURINAM. 25 de febrero.—Golpe de estado que derroca a Henck Arron, dirigido por dos sargentos, Sital y Neede; incorporándose el país a los regimenes militares latinoamericanos.

27 de febrero.—Se pone en funcionamiento el Consejo Militar Nacional, formado por siete sargentos y un lugarteniente, que a su vez cuenta con un órgano de asesoramiento integrado por civiles de prestigio.

THAILANDIA. 6 de febrero.—Se inicia la Marcha de la Supervivencia hacia Camboya. (V. Camboya.)

TOGO. 30 de diciembre.—Referéndum constitucional y elecciones presidenciales.

4 de enero.—El 99,9 por 100 de los votantes dieron su aprobación a la Constitución y el 96 por 100 apoyaron la lista única por el partido en el poder, el Rassemblement du Peuple Togolais, en la figura del señor Yadema, que accedió al poder hace trece años.

TUNEZ. 30 de enero.—Se refuerza militarmente la frontera con Argelia. 31 de enero.—Francia envía tres buques de guerra ante las costas de Túnez y Libia para defender a Bourguiba en caso de ataque.

15 de febrero.—Compra de armamento francés y norteamericano. EE. UU. ha

acordado facilitar a Túnez helicópteros y tanquetas.

2 de marzo.—La ayuda militar USA a Túnez para reforzar su frontera con Libia supone 23 millones de dólares.

TURQUIA. 25 de enero.—Violentos enfrentamientos entre la policía y militantes de izquierda.

8 de febrero.—Anuncio de la solicitud que será enviada por Turquía para el ingreso en la CEE.

22 de febrero.—Extendida la ley marcial.

26 de febrero.—Acuerdo general entre el gobierno turco y el enviado especial del gobierno federal alemán, Hans Matthoeffer, acerca del monto y la programación de la ayuda económica de los países de la OCDE a Turquía. (V. Alemania Federal.)

UNION SOVIETICA. 6 de enero.—Bloqueo en el suministro de 17 millones de toneladas de cereales con dectino a la URSS por EE. UU.

8 de enero.—Acuerdo chino-americano contra el expansionismo de la URSS basado en materia de defensa.

La URSS ejerce el derecho de veto para impedir una resolución de las Naciones Unidas sobre Afganistán y la retirada de tropas rusas.

Irak condena la invasión de Afganistán.

13 de enero.—La OLP aprueba la invasión soviética de Afganistán porque «esta ayuda altruista ha irritado al imperialismo que quería continuar explotando las riquezas naturales de Irán y Afganistán».

Moscu dispuesta a retirar sus tropas cuando Afganistán se lo pida.

23 de enero.—Andrei Sajarov deportado al interior de la URSS.

Funcionarios soviéticos expulsados de Canadá acusados de espionaje. La URSS incrementa sus tropas en Afganistán.

25 de enero.—El embajador en Nueva Zelanda es expulsado, acusado de financiar al Partido Socialista Pro Soviético neozelandés.

Gran Bretaña anuncia represalias para la URSS, como la suspensión de todos los contactos a alto nivel, ministeriales y de intercambio militar como consecuencia de la invasión a Afganistán.

31 de enero.—Visita relámpago de Gromyko a Rumania, donde se entrevista con Ceaucescu y se trata de la situación internacional del momento.

5 de febrero.—Venta de Mig 21 a Zambia por valor de 100 millones de dólares.

12 de febrero.—Japón reduce las exportaciones a Rusia de tecnología estratégica. (V. Japón.)

13 de febrero.—Segunda entrevista de Gromyko con Gandhi para reforzar los lazos frente a los chino-norteamericanos.

Jomeini pide a Breznev que no intervenga en los países islámicos.

15 de febrero.—Detenido y expulsado el director de Aeroflot en España, acusado de espionaje.

17 de febrero.—Expulsado de España el primer secretario de la embajada soviética en Madrid.

21 de febrero.—Estados Unidos no acudirá a los Juegos Olímpicos de Moscú. (V. Estados Unidos.)

28 de febrero.—Moscú descarta rotundamente la neutralización de Afganistán propuesta por los ministros de Asuntos Exteriores de la CEE.

VENEZUELA. 20 de marzo.—Seis personas se refugian en la embajada de La Habana con el fin de salir del país.

VIETNAM. 31 de enero.—Suspensión de negociaciones con China, cuyo fin era entablar relaciones normales.

9 de febrero.—Reestructuración del gobierno vietnamita, donde se han cambiado a cuatro ministros y se nombran dos nuevos vicepresidentes. El Ministerio de Defensa ha pasado de manos de Giap al general Van Tien Dung. Giap continúa como viceprimer ministro. El nuevo ministro de Asuntos Exteriores es Nguyen Co Thach.

YUGOSLAVIA. 4 de enero.—Tito hospitalizado.

15 de febrero.—Carter garantiza la independencia de Yugoslavia. (V. Estados Unidos.)

26 de febrero.—Acuerdo de cooperación con la CEE.

ZAMBIA. 5 de marzo.—Compra de Míg 21 a la URSS por valor de 100 millones de dólares.

ZIMBABWE. 28 de diciembre.—Entra en vigor el acuerdo de alto el fuego. 15 de enero.—Apoteósico recibimiento de Nkomo en Zimbabwe, antigua Rhodesia.

27 de enero.—Mugabe se incorpora a la campaña electoral procedente de Mozambique después de varios años de exilio.

1 de marzo.—El líder marxista del Zanu (Frente Patriótico), Mugabe, será el primer ministro del nuevo Zimbabwe independiente, al haber obtenido la mayoría absoluta en las elecciones generales celebradas el día 29 de febrero. Mugabe, de cincuenta y siete años, ha obtenido el 62,9 por 100 de los votos, lo cual se traduce en 57 escaños en el Parlamento. Joshua Nkomo ha conseguido 20 y el obispo metodista y ex primer ministro Abel Muzoreva ha obtenido tres escaños. Los 20 escaños restantes corresponden a la minoría blanca que gira en torno a Smith.

Mugabe, encargado de formar gobierno, se caracteriza por su pensamiento no racista, no alineado y socialista. Mantiene buenas relaciones con China y Cuba.

12 de mazo.—Mugabe asume la cartera de Defensa, Nkomo la de Interior, y Agricultura y Comercio están ostentadas por dos representantes de la minoría blanca.

•